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为PM2 . 5改名真的有必要吗？

美丽中国不等于漂亮中国

浮光掠影

媒体观察

新闻聚焦

山东男女平均身高

2月28日，雾霾天气再度笼罩北方地区，与此同时，全国科学技术名词审定委员
会经过讨论，正式将PM2 . 5命名为细颗粒物。相关部门还缺乏有效手段应对雾霾，忙
着给PM2 . 5取名实在不合时宜。当大家面对雾霾天无处遁逃时，它到底该叫什么名字
真的那么重要吗？
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据新华网报道，鉴于PM2 . 5

只是一个字母词，至今还没有一
个规范的中文名称，全国科学技
术名词审定委员会正在研究并广
泛征求意见，准备为PM2 . 5定一
个科学恰当的中文名称。

随着雾霾天频频光顾华夏
大地，PM2 . 5这个曾经陌生的专
业术语 如 今 已 经 广 为 大 众熟
知。去年新修订的《环境空气质
量标准》增加了PM 2 . 5监测数
据，市民也可以通过网站查询
当地PM2 . 5数值。不少人甚至以
PM2 . 5的高低来决定是否进行
户外活动，可以说，PM2 . 5很短
时间内成了老百姓生活中非常
重要的参考数值。

当PM2 . 5已尽人皆知，被人
们叫习惯，且已经与定义空气
污染程度挂上钩时，全国科学

技术名词审定委员会却邀请大
气、环境、物理、医学、语言学等
诸多领域专家，兴师动众地准
备为PM2 . 5起个科学恰当的中
文名，让人不得不考虑此举的
必要性。

有些专家站出来说汉字中包
含英文字母和阿拉伯数字显得很
不规范，为了保持汉语的纯洁性，
取个中文名很有必要。这种说法
实在是不敢苟同，且不说现代汉
语中诸如社会、环境等众多词语
属于舶来品，就连《现代汉语词
典》里都收录了239个以外文字母
开头的词语。

专家对汉语纯洁性的担忧
有些多虑，自仓颉造字起，汉字
历经异族入侵、生灵涂炭而不
灭，这足以说明中华汉字具有
强大的生命力。语言是不断发
展进步的，规范地使用字母词
能丰富语言的表现力，我们的

语言生活早已离不开字母词，
许多字母词源于生活也方便了
我们的生活。诚如中国社会科
学院原副院长江蓝生所说，汉
语是我们的母语，但这并不代
表我们必须排斥英文字母词。

某种意义上来说，PM2 . 5之
所以能够广为流传正是民众做
出的选择。譬如，相比于国内生
产总值、全美职业篮球联赛的
说法，大家是不是更喜欢说通
俗易懂、朗朗上口的GDP、NBA

呢？虽然央视硬生生把NBA改
叫美职篮，但事实证明球迷们
还是乐意直呼NBA，嫌美职篮
的叫法很无厘头。

退一步讲，即便是PM2 . 5的
存在破坏了汉语的纯洁性，那
么为什么不在PM2 . 5兴起之前
就确定好规范的中文名，直到
大家都习惯了这个叫法，才想
起来改个名字呢？

再说，就算是起个好听规范
的中文名字，比如细颗粒物，难道
就能靠着汉语言的魅力来打消民
众的疑虑，让大家兴高采烈地去
呼吸雾霾空气吗？

起什么规范的名字并不重
要，当务之急是如何治理雾霾。
有网友注意到，正在国内专家
议论PM2 . 5到底该叫什么的时
候，邻国日本却在确定PM2 . 5暂
定指针方案。根据这份即将公
布的方案，若预测PM 2 . 5的指
标值超标，政府就会呼吁民众
尽量不要外出、不要换气、不要
长时间运动。

2月28日，雾霾天再度卷席北
方地区，在雾霾天如此严重，相关
部门却缺乏有效应对手段之际，
忙着给PM2 . 5取名实在不合时
宜。当大家面对雾霾天无处遁逃
时，它到底该叫什么名字真的那
么重要吗？

公积金入市

新闻回放：证监会于近日召
开新闻发布会表示，2013年将继
续加快长期资金入市，壮大机构
投资者力量，并推动本土机构投
资者发展壮大。其中，住房公积
金入市相关研究准备工作已经
顺利启动。

《重庆时报》评：作为一种以
资金互助的形式，保障公民住房
权益的制度，住房公积金应该更
多用于百姓互助买房，而不是用
来拯救股市。如果入市目的主要
是用来撬动股市，不仅公积金本
身有风险，而且也会偏离了住房
公积金制度的本意。所以，对于
住房公积金，保值增值是次要
的，互助买房才是最主要的，希
望有关部门清楚这一点。

《21世纪经济报道》评：若对
现行《住房公积金管理条例》等
进行修订，可以考虑召开听证会
等征求职工意见，并与职工重新
签署信托合同，否则基于《合同
法》等规定，原有信托契约将需
中止或终止。如果不经产权人同
意而任意处置和使用其财产，很
容易使职工住房公积金出现问
题：即职工住房公积金变成了无

人格化资产，住房公积金管理部
门的行权边界也失去权责对称
的规范，进而一旦住房公积金入
市出现问题，将要么职工直接承
担，要么变成地方政府的或有负
债，反过来成为纳税人负担。

《新华每日电讯》评：公积金
系关民生,与民众切身利益息息
相关，其任何政策的调整，用途
的改变都必须经过民意的检验。
公积金在收支上呈现出截然相
反的走向，一边是房贷程序复
杂，指标卡得过死，未能发挥应
有的功能，钱未能用在关键处，
花在刀刃上；一边又是2 . 1万亿
元躺在银行里睡大觉，成了人人
都想吃一口的唐僧肉。根本上
讲，就在于公积金未能从民生的
角度出发，使用效率过低 ,才有
了虚假的“善意”和“烦恼”。

踩踏悲剧

新闻回放：湖北襄阳老河口
市一小学27日晨发生一起踩踏
事故，造成4人死亡、7人受伤。目
前，受伤学生已被紧急送往医院
救治。当日下午，湖北省老河口
市宣布，初步认定踩踏事件为责
任事故。

《京华时报》评：成年人在这
种逼仄空间中，尚且容易发生踩
踏，更何况学生？学生安全意识
的建树，在于校方的安全教育到

位。紧急情况下学生应该怎么
做，学校必须拿出办法并教会学
生，一年要进行一两次安全疏散
演习。叶志平就是通过这种办
法，让自己的学生在汶川大地震
中无一损伤。每一起校园踩踏事
故发生的背后，都有安全演习缺
失的影子。

《第一财经日报》评：我们将
撤点并校完成了，将孩子集中起
来了，却无法给他们提供安全、
合格、规范的住宿环境和管理环
境；离开家的“小娃娃”必须学会
自己照顾自己，但年龄的局限几
乎是无法逾越的障碍，由此埋下
隐患。其结果我们已经看到，那
些在被撤并后的新学校上学的
孩子们，既可能遭遇校车问题，
发生交通事故，也可能发生宿舍
踩踏事故。对于这么多这么小离
家孩子的管理，在管理者来说实
在是一个很难完成的重任。

《华西都市报》评：每一次事
故之前，必先铺垫有长久而细杂
的“伏笔”；每一次事故之后，也
循例有道歉、问责、免职等一系
列应对。然而，人命已逝，纵使再
真诚的善后，想必也价值寥寥
吧。某种意义上，公众所以对“校
园悲剧”莫名愤怒，就在于悲剧
的教训，往往难以转变成日常工
作的改进——— 也许会有一阵风
式的整治，但“孩子至上”的职业
伦理观，始终不曾植入一些教育
工作者内心深处。

前不久，听一位炒股的朋友
闲谈股海风云：党的十八大提出
建设美丽中国，股市给予积极响
应，相关个股连续多日涨停。本以
为，只有污水处理、空气治理、土
壤改良等个股受益最大，却发现
园林绿化、城市建设等个股也同
时遭到爆炒。

一边是治理“败絮其中”的
“美丽股”，一边是装点“金玉其
外”的“漂亮股”，股民会不会曲解
美丽中国的概念，把漂亮当美丽？
朋友笑答：资金的嗅觉最灵敏，谁
能分不清美丽与漂亮的区别，关
键在于，不少股民在凭感觉和经
验“押宝”,有的地方会把美丽中
国当成漂亮中国来建设，至少是
先漂亮，再美丽。

真可谓一语惊醒梦中人，回头
想想，尽管股市风险莫测、涨跌不
一，此种“押宝”也不无道理。近年
来，确有一些城市，借生态之名搞
形象工程。有的花天价从国外移植
大树，有的不计成本种植草坪，而
对一些“看不见摸不着”又难迅速
见成效的污染防治领域十分吝啬。
结果导致城市的“面子”越来越好
看，生态的“里子”却未见多大起
色。如今，建设美丽中国概念的提
出，这种注重面子好看、追求显性
政绩的做法，会不会加剧呢？

美丽中国的核心是生态文
明。生态文明之所以被列为“五大
建设”之一来抓，是因为环境问题
关系人民福祉、关乎民族未来。当
我们面临资源约束趋紧、生态系

统退化的严峻形势，面对雾霾天
气、地下“黑水”的严重污染，长远
思之，如果再不节约资源和保护
环境，未来很难可期。即便勉强实
现经济增长，却付出了生态恶化
的沉重代价，这种增长又有什么
意义呢？

建设美丽中国，不是要求一
时漂亮，而是要着眼于打基础、利
长远，立足于永续发展，为子孙后
代留下美好家园。那种只求任上
风光亮丽、不管任后风沙遍地的
治理思维，是不讲党性、不守政
德、缺乏良知的畸形心理，应当坚
决摈弃。事实上，那些只求表面漂
亮光鲜的做法，往往都等不到一
些领导干部任后才出恶果、显原
形，当其还在位时就已宣告其做

法乃急功近利、搞的是“驴粪蛋蛋
表面光”。想想一些城市有气派的
风光也有内涝的窘态，一些地方
贫困面貌改变了但蓝天也难寻
了，有的项目起来了、经济活络了
但土地沙化了、地下水不能喝了，
不都是刺目而痛心的说明？

美丽中国，美在内涵。当下，
不少地方在谋划如何建设生态文
明、打造美丽中国，尤需读懂这个
内涵，不要只在漂亮上打转转、做
文章。只有加快转变发展方式，进
而转换发展思维，拿出一系列标
本兼治的策略，才能为美丽中国
奠基。为官一任，是造福，还是造
孽，群众有明断，各级干部还需警
思。

(原载于《人民日报》)

国务院打算开征房产税。我
不是财税专家，但从最基本的道
理出发，对百姓开征一个新税是
一件必须征得百姓同意的大事。
何况我国的税收已经太高，除非
减掉别的一些税，没有理由增加
百姓的税负。因此必须是整个税
收结构的全面调整。不是简单地
新加一个税种。

——— 茅于轼(经济学家)

什么是最基本的幸福感，就
是沐浴阳光。三点水的沐，就是
要有水，要有木，要有食品，要有
阳光。经常在微博上看见有人
说，今天北京的天气多么蓝，好
像发了年终奖似的。这本来是我
们的权利，今天却变成了惊喜。
我担心，我们这么辛苦，所有挣
的钱最后都是医药费。

——— 马云(阿里巴巴创始人)

新闻：“日前收费公路已实
现了国庆等节假日免费通行，但
买不起车的群众，却享受不到这
一政策带来的好处。”全国人大
代表朱列玉称，此次“两会”将会
关注铁路出行问题，他建议在国
庆、春节、清明、劳动节等四个节
假日，在全国范围内实行免费乘
坐火车，享受国家政策带来的福
利。(新快报)

点评：这个建议太好了，好
到估计实施不了！

新闻：27日10时许，武昌至
上海虹桥的D3012次列车，行驶
到安徽独山至六安间时，突然发
生设备故障，乘客被滞留近5小
时。对此，有不少乘客发微博称，
车厢空气不流通，令人窒息，有
的被困乘客焦灼不已，情急之中
猛捶车窗玻璃。(武汉晨报)

点评：想跑？门也没有！

新闻：张昕昕曾是一名纪检
干部，查办过一些案件，按他的
说法，查案中，他得罪了人。随
后，由于部门变更，他被分配到
学生宿舍做管理员。他回忆，他
被“贬”为宿管员后，一位曾经遭
查办的干部跑到他面前大骂，还
扒开他头上稀疏的头发，故意让
秃顶“露”出来，以此羞辱。(中国
青年报)

点评：其身可抑，而道不可
屈；其位可排，而名不可夺。

新闻：“期末考试成绩8分，
为何成绩单上变成了65分？”27

日，微博出现一则爆料，称广西
博白县力文中学因学生期末考
试成绩太差，私下将学生成绩单
的考试成绩修改提高，发送假成
绩单蒙骗家长。事件曝光后，网
络一片哗然。(华声在线)

点评：我小时候咋没遇到这
么好的学校呢？

@山东微生活：一则《中国各省
男女平均身高表》新鲜出炉，报
告显示，山东爷们跟山东姑娘最
高，分别为175 . 44cm、169 . 45cm。
@璞旎蔓雪Amber：真对不起广
大的家乡父老了。
@我是尛宇：女的有那么高吗？
平均165cm差不多吧。
@智老师Jeremy：第一次感觉自
己不算矮，超标了不少得使劲得
瑟！
@Tan_蕾歌：轻松淡定地站在水
平线上，从来不拖后腿。
@我是小叮当：虽然人均GDP拖
了后腿，还好身高达标了。
@间歇性狂躁症：哪里来的数
据，和统计局一个水平！
@苏断鸿：罪过啊，我是多么严
重地拖了后腿！
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